

HACE UN PLACER DE LA DIGESTION SI  
SE TOMA CON LAS COMIDAS.

# Cerveza Traube

## LA BEBIDA IDEAL

DA VIGOR A LOS VIEJOS, FUERZA A LOS  
JOVENES, Y BELLEZA A LAS MUJERES.

### LOTERIA DEL ASILO CHAPUI

Emission de 25,000 billetes.  
A razón de ₡ 5.00 cada uno, di-  
vididos en décimos, a 50  
céntimos el décimo.

Valor en premios: ₡ 89,050.00.  
Sorteo 306, para el 7 de Setbre.

1 premio mayor de ₡ 25,000.00	de 25,000.00
1 " " " " " " " " " " " "	10,000.00
1 " " " " " " " " " " " "	5,000.00
1 " " " " " " " " " " " "	2,500.00
1 " " " " " " " " " " " "	1,000.00
1 " " " " " " " " " " " "	500.00
1 " " " " " " " " " " " "	250.00
1 " " " " " " " " " " " "	100.00
1 " " " " " " " " " " " "	50.00
1 " " " " " " " " " " " "	25.00
1 " " " " " " " " " " " "	10.00
1 " " " " " " " " " " " "	5.00
1 " " " " " " " " " " " "	2.50
1 " " " " " " " " " " " "	1.00
1 " " " " " " " " " " " "	0.50
1 " " " " " " " " " " " "	0.25
1 " " " " " " " " " " " "	0.10
1 " " " " " " " " " " " "	0.05
1 " " " " " " " " " " " "	0.02
1 " " " " " " " " " " " "	0.01

NOTA.—La venta en la Tesorería es de  
veinte billetes en adelante, con el diez por  
ciento de descuento.

### LA INFORMACION

DIARIO DE LA MAÑANA  
Oficina de Redacción  
y Administración:  
Esquina Calle 14 Norte  
y la Avenida Este

APARTADO No. 48.  
TELEFONO No. 14.

### IMPRESA MODERNA

Frente a la Biblioteca Nacional

Editor: Samuel Sediles

La Redacción asume la responsabilidad  
personal de las publicaciones  
no firmadas

### Talabartería y Zapatería

## Jirón

### 10 varas del Parque Morazán



Especialidad en los ramos de Talabartería y Zapatería.  
Siempre surtido completo de monturas y albardas desde ₡ 10  
hasta ₡ 100.  
Arneses desde ₡ 40 hasta 300. Acaba de recibir lámparas  
para coches, jabones para lavar cuero, aceites y barnices para  
capotas. Ternos peruanos, almuzas desde 50 céntimos hasta  
₡ 2.00 y en general accesorios para coches y carretones, garan-  
tiza sus trabajos. Calzado en todo estilo.

Representante de casas extranjeras.

213. SALVADOR C. JIRON.

## Un buen trago

ES VIDA, FUERZA Y SALUD  
y en ninguna parte se consiguen tragos como en la  
CANTINA INTERNACIONAL  
DE ENRIQUE Y JOSE ROIG (Manager)  
donde se usan los más caros licores y donde está el  
MEJOR CANTINERO DEL PAIS  
1104-21 my.

### A LOS NUEVE DIAS

Aquella simpática costumbre  
de enviar coronas a las familias  
dolientes, nueve días después de  
la desaparición de uno de sus  
queridos miembros, se ha gene-  
ralizado tanto entre las principa-  
les familias de esta sociedad,  
que, actualmente, es un verda-  
de culto. Más, mucho más que  
los homenajes a la amistad el día  
del entierro, estos presentes lle-  
van el grato consuelo a los que  
sufren en el último día del no-  
venario, en que los dolores de  
la ausencia se renuevan con to-  
da su amargura.

Es difícil encontrar un cuadro  
más conmovedor que el que pre-  
senta una familia después de los  
primeros días de intenso dolor  
y lágrimas; vestida de riguroso  
luto, con los semblantes resigna-  
dos, pálidos y pensativos, depo-  
sitan coronas u otras prendas de  
flores sobre aquella tumba que  
guarda para siempre los restos  
de algún ser amado, que nunca  
volverá.

Una especialidad del INVER-  
NADERO son los trabajos de ar-  
te y simbolismo para los NUEVE  
DIAS.

569.—27 Feb.

### Lic. Alejandro Rivas Vázquez

ha trasladado su oficina al lado  
de los bufetes del Lic. don Leo-  
nidas Escobedo y don José Luis  
Sisner, antigua oficina de don  
Andrés Venegas, casa de don  
Federico Tinoco.

Teléfono n.º 30. Apartado n.º 650.  
1281



### Unico Depósito de Maderas de Tarrazú

#### la mejor zona de Costa Rica

Ofrezco reglas desde 15 cts. hasta 40 cts.  
Alfileras desde 50 cts. hasta 85 cts.  
Gigantones desde 1.10 hasta 1.75.  
Tabla de 3/4 desde 0.7 hasta 0.9.

Acabo de recibir una gran cantidad de cedro amargo  
en tablas de 16" a 22" de ancho y tablón de 1 y medio a  
2" por distintos anchos, que vengo con 2" menos del pre-  
cio de plaza, y para que pruebe pase al Depósito de José  
Rodríguez M., 157 varas al Sur de la esquina Suroeste del  
Mercado, contigua al Palacio de Justicia.

Especialidad en tabloncillos, tabillitas y traslapos.

### TOME TABONUCO AL GUAYACOL

### WM. MC. KINNON Y CO. LD.

ABERDEEN, ESCOCIA

FABRICANTES DE MAQUINARIAS PARA CAFE, CARA DE  
AZUCAR, CACAO Y HULE.

Se permite llamar la atención de sus clientes a sus  
Secadoras para café de nueva patente "OKRASSA", de las  
cuales hay ya tres instaladas en el país; también, pueden  
suministrar a precios muy equitativos sus nuevas plantas  
completas para hacer azúcar en cantidad de ¼ de tone-  
ladas, 1 tonelada, 1 ½ toneladas, 2 toneladas y 3 toneladas  
por día de 12 horas.

Pidanse informes y catálogos a

BRENES & Co.,  
Agentes.

18 May.

### SEMILLAS --- SEMILLAS

La mejor clase de semillas para Hortaliza y Jardín, así  
como de pastos finos la venden los señores

J. M. THORBURN & CO. DE NEW YORK

Proveedores de la Sociedad Nacional de Agricultura

PARA CATALOGOS, MUESTRAS Y PRECIOS DIRIGIRSE  
A LOS AGENTES EN COSTA RICA SEÑORES

BRENES & COMPANIA.

### Adornos! Adornos!

Aviso a mi clientela que he vuelto de mi viaje a Europa  
con la mar de novedades; ofrezco un surtido espléndido en  
telas de seda; lindisimos adornos en seda, perla, oro y pla-  
ta; puntos, metidos y encajes: maligny, chantilly, espátulo  
y guipur en seda y algodón; adornos estilo búlgaro y orien-  
tal; tules perlados y adornos de cabeza, cucllos búlgaros,  
guipur y oriental; aplicaciones y flecos en toda forma y ca-  
lidad; abalorios sueltos de toda clase y color.

SURTIDO ENORME PARA NOVIAS!

Vestidos lavables en cortes y medio confeccionados!  
Adornos y plumas de sombrero!  
Artículos de regalo!  
Precios baratos!

BETTINA DE HOLST.  
1a. Avenida Este, No. 578, por el Aserradero Wolf 1139

### Unico Depósito de Maderas de Tarrazú

#### la mejor zona de Costa Rica

Ofrezco reglas desde 15 cts. hasta 40 cts.  
Alfileras desde 50 cts. hasta 85 cts.  
Gigantones desde 1.10 hasta 1.75.  
Tabla de 3/4 desde 0.7 hasta 0.9.

Acabo de recibir una gran cantidad de cedro amargo  
en tablas de 16" a 22" de ancho y tablón de 1 y medio a  
2" por distintos anchos, que vengo con 2" menos del pre-  
cio de plaza, y para que pruebe pase al Depósito de José  
Rodríguez M., 157 varas al Sur de la esquina Suroeste del  
Mercado, contigua al Palacio de Justicia.

Especialidad en tabloncillos, tabillitas y traslapos.

### TOME TABONUCO AL GUAYACOL

## MIRANDO AL PORVENIR

Indudablemente ha sido un  
hermoso gesto el de la Cámara al  
de tratar de poner fuera del peli-  
gro de combinaciones y ventas,  
el Ferrocarril al Pacífico, por  
medio de una ley.

Se dirá que es un exceso de  
desconfianza en el futuro y en  
los mandatarios del futuro esa  
ley que retira del comercio de  
los hombres el Ferrocarril que  
con tantos sacrificios ha cons-  
truido la Nación y ha conserva-  
do en su poder; pero a eso res-  
ponderemos que la desconfianza  
aun llevada a su más alta  
tensión, no es dañosa mientras  
que si lo es la confianza, la exce-  
siva confianza que ponemos en  
todo, en el tiempo, en los hom-  
bres y en las cosas.

La adversidad no se ha en-  
focado con nosotros; el acaso, lo  
incierto, nos ha favorecido, y  
por eso sufrimos mucho en la  
buena suerte y esa confianza es-  
tá en todo, en los contratos que  
hacemos, en los compromisos  
que adquirimos, en las leyes que  
dicamos.

De un tiempo a esta parte ha  
habido una pequeña reacción en  
esto. El incidente de la llamada  
"Punta" de nuestro puerto del  
Pacífico; el creciente interés que  
el Gobierno se toma por la re-  
gión Sur del país y esta ley que  
ampara el Ferrocarril al Pací-  
fico, lo demuestra de una manera  
evidente.

Falta un detalle aún: nos re-  
ferimos a las sesenta mil hectá-  
reas de terreno de la llamada  
reserva Astua-Pirre.

La ley que se discute actual-  
mente derogando todas las que  
permitan en una forma u otra

el donuncio de tierras baldías ha  
hecho, por razones que a nadie  
se ocultan, subir rápidamente  
el precio de los terrenos; no hay  
para qué decir que las 60,000  
hectáreas de esa reserva, situa-  
das — y ya casi totalmente des-  
lindadas — en la más favoreci-  
da región de la zona atlántica,  
valdrán una suma enorme des-  
de de algunos años y podrán  
producir en el futuro lo neces-  
ario para pagar una buena parte  
de las deudas nacionales.

Un experto agricultor nos da  
esta mañana que si el Gobierno  
de Costa Rica puede mantener la  
ley contra los denuncios por un  
ocho años, al cabo de ese  
tiempo la reserva Astua-Pirre  
puede venderse a doscientos pe-  
sos o la hectárea; es decir que  
dentro de dos lustros esa por-  
ción de terreno que hoy tiene un  
pequeño valor "teórico" valdrá  
algo más de veinticinco millo-  
nes de colones.

Suponiendo que el cálculo sea  
muy exagerado, reduzcámoslo a  
la mitad y aún quedará una ci-  
fia muy respetable, que tendrá  
mayor significación cuanto que  
hay motivos para pensar que le  
esperan a nuestra patria horas  
muy amargas para salir digna-  
mente de los compromisos ad-  
quiridos en el Exterior.

Aprovechen, pues los señores  
diputados esta hora de cordura  
y emitan una ley prohibiendo  
por un lapso prudencial toda  
negociación de esas sesenta mil  
hectáreas de terreno que pueden  
ser en el porvenir hasta un in-  
strumento de salvación nacio-  
nal.

## Conferencia DADA EN HEREDIA

HEREDIA, Julio 8.

Brenes Mesén dió anoche aquí  
una conferencia, a la que asis-  
tió todo el Personal Docente y  
sociedad herediaña.

Tema que desarrolló fue:  
sugestión en la enseñanza.

A las 9 y 30 terminó el acto;  
Brenes Mesén hospedó en su  
casa de los González donde a las  
10 y 30 fue serventado.

Buena impresión ha causado  
la conferencia.

CORRESPONSAL

## Autoridad que hace política

PUNTAARENAS, Julio 8.

Acusado al Agente Principal  
de Policía de Lepanto, de encon-  
trarse ausente, haciendo pro-  
cedura política, el día que se co-  
metió el asesinato del policial  
Justo Siqueira, de que le informe  
ayer.

Creo que la acusación contra  
aquella autoridad tiene razón,  
pues es lo cierto que ella faltó  
a sus deberes, que dedicase a  
asuntos que no debieran impor-  
tarle.

Las acusaciones contra el A-  
gente Principal de Policía, hi-  
cieron las duras.

CORRESPONSAL

## Un astillero en puerto Limón

LIMON, Julio 8.

En esta semana será botado  
al agua el guarda-costas nacio-  
nal SANTA ROSA, que ha que-  
dado como nuevo, después de  
serias reparaciones que ha su-  
frido bajo la experta dirección  
del Sub-Inspector de Hacienda  
de esta Zona, don Juan B. Bor-  
bón. Siende la primera vez que  
se acomete obra de tal magni-  
tud, en el improvisado astillero  
que al efecto se levantó en Por-  
tele, bien merece celebrarse el  
acontecimiento rumbosamente.

CORRESPONSAL

## CAPITAN DESTITUIDO

Días pasados informamos de  
un capitán que en el cuartel de  
Artilería flageló a un soldado,  
de apellido Redondo, que se re-  
sistió a ir a la cocina militar a  
recibir los alimentos.

Se levantó información para  
esclarecer los hechos, y habien-  
do resultado el capitán culpa-  
ble, fue dado de baja del ser-  
vicio activo de las armas, aun-  
que él puso con anticipación su  
renuncia.

CORRESPONSAL

## Muere el joven baleado en Juan Viñas

El fallo del destino fue inexo-  
rable! Rafael Avendaño, el  
mozo viril que el domingo emana-  
ba salud y dicha por todos  
los poros de su cuerpo, el joven  
laborioso y de ídolo pacífica,  
acaba de expirar esta maña-  
na, después de 36 horas de pe-  
nosa agonía. Sus padres y her-  
manos, transidos de dolor, han  
rodado su lecho, sin que ni sus  
solicitos cuidados ni sus pre-  
garias al cielo, hayan sido efica-  
ces para arrancar a los do-  
minios de la muerte el cuerpo  
joven del hijo y hermano que-  
rido!

Ayer en la mañana, viéndolo  
tan sereno, se creía poderlo con-  
ducir al Hospital, donde talvez  
la ciencia obraría el milagro del  
Lázaro, pero a medida que el  
día avanzaba, su gravedad iba  
en aumento y se comprendió

más tarde que era imposible  
moverlo; el pronóstico médico  
era fatal y se ha cumplido. En  
tanto, en la cárcel, víctima de la  
fatalidad, otro hombre joven,  
también trabajador y de buena  
presencia, sufre el hondo pesar  
de haber aunado una vida hu-  
mana. "Sería una gran desgra-  
cia para mí que Avendaño mu-  
riera", exclamó ayer Jesús, y es-  
sa gran desdicha ha sido inevi-  
table. Para ambas familias hoy  
rodeadas por el mal, son las ge-  
nerales simpatías de este pue-  
blo. En este momento se ha-  
ce la autopsia al cadáver y a la  
tarde será el sepelio. ¡Paz eter-  
na para el finado!

Dicen que Jesús últimamente  
andaba siempre armado porque  
los Avendaño le tenían amena-  
zado de muerte.

CORRESPONSAL

Dentro de breves días llegarán las últimas creaciones de la moda al Almacén de Robert Hermanos

### HAGA USTED UNA VISITA!

Esta es la casa que trata a su clientela con mu-  
cha amabilidad y consideración.

Encontrará toda clase de artículos por abonos se-  
manales.

## La Económica

### DE SALOMON GUTT. -- Casa semanal

75 varas al Oeste de la plaza de la Artilería

Siempre encontrarán trabajo en esta casa Agentes, Cobradores y Vendedores

EN ESTA CASA

Siempre encontrarán ocupación buenos cobradores y  
vendedores con buenas recomendaciones.

# El Abrigo de los Niños Haz bien y no mires a quien

Hemos sabido con mucho agrado, que las señoras y señoritas de esta filantrópica asociación, están confeccionando trajes y toda clase de prendas de vestir, que serán distribuidas a los niños pobres en la Noche Buena.

El resultado halagüeño que alcanzó esta institución el año pasado, fue verdaderamente alentador. Centenares de niños recibieron trajes, zapatos, gorros, sombreros, colijas, etc.; por eso este año el entusiasmo es mayor aún y sabemos que nuestras damas están confeccionando ropas que enviarán antes del veinte de Diciembre.

Mientras los hombres nos ocupamos de la política, las mujeres, buenas mujeres, y generosas en toda ocasión, están—libres de los odios y de los pasiones del momento— pensando en los niños desvalidos, trabajando para socorrerlos, para hacer menos triste su miseria y menos doloroso su desamparo.

Enviamos nuestro aplauso muy entusiasta y muy sincero a las distinguidas damas, que por lema tienen: "Haz bien y no mires a quien."

# El tranvía Ballena-Liberia

La construcción del tranvía entre Ballena y Liberia, costará \$600,000.

En la seguridad que el Teodoro se puede destinar fondos para la obra, proyectase a pagarla con el producto de un sobe-imposto a la exportación de madera o creando otro de mercaderías que se importen de Puntarenas o del interior del Goiancaeste.

Es la idea que la obra la ejecute una compañía extranjera, por pagos anuales.

# El Gobernador desengañado

Para acudir al pago de la Bomba Riox, que costó \$25,000, el comercio ha contribuido solamente con \$5,000.

El Gobernador muéstrase molesto con esta exigua ayuda del comercio para el pago de la bomba, dado el interés que tiene para el comercio el servicio que pueda prestar la tal bomba y el cuerpo de hombres que se organizara.

# Los militares y la política

El comandante del cuartel de Artillería, coronel don Arcadio Quiros, dio ayer una conferencia a los oficiales y sargentos de aquel cuartel militar.

Les hizo ver a sus subordinados la necesidad imperiosa para la tranquilidad de la República y seguridad del Gobierno, de no inmiscuirse los militares en servicio activo en las cuestiones políticas, de las cuales deben andar lo más distantes posibles.

Los oficiales y sargentos que a esa conferencia asistieron, elogian la patriótica conducta del coronel Quiros.

Ojalá esos señores siguieran sus consejos.

# Mejoras en correos LIMON, Julio 8.

Una mejora importantísima en beneficio del público se ha hecho, en la Aduna, por iniciativa del señor Administrador Volto. La llamada bodega No. 1, ha sido dedicada al despacho de Paquetes Postales y equipajes. La amplitud y comodidad que brinda tan espaciosos locales con las mejoras que se le han hecho, pues se les ha provisto hasta de elegantes water-closets para el servicio de los pasajeros, permiten ahora mayor expedición en el despacho y satisfacción al público viajero.

CORRESPONSAL

# Posible Consejo de Guerra

El Secretario de Guerra ordenó levantar información para averiguar que músicos de la Banda Militar de esta capital, comieron el sábado en la noche una grave incorrección, en momentos que de tocar un concierto en el Morazan, regresaban a su cuartel.

El caso es grave, pero muy grave, y según parece un Consejo de Guerra conocerá de él.

CORRESPONSAL

# La Sociedad de Señoras de San Vicente de Paúl

Algunas de las estimables señoras que integran esta generosa asociación, nos han recomendado decir al público que el próximo domingo, a las 12 m. en el salón de la nueva casa de don Manuel Antonio Quiros, se efectuará la rifa de la preciosa muñeca que se exhibe en las ventanas de M. N. Esquivel Hijos.

De esa manera, podrán concurrir los niños de San José a presenciar el sorteo.

Por otra parte, se acerca el día de San Vicente de Paúl, y las señoras vicentinas esperan recibir ese día obsequios para sus pobres, que los necesitan ahora principalmente porque la situación de la sociedad no es todo lo satisfactoria que fuera de desearse.

CORRESPONSAL

# El telegrama de don Ricardo

El tan llevado y traído telegrama de don Ricardo, que tanto juego ha dado para miles de comentarios políticos, fue publicado en un periódico provincial.

Nosotros no encontramos en dicho documento, la gran significación política que algunas gentes pretenden darle.

En fin, cosas de don Ricardo.....!!

# Personales heredianas

8 de Julio.

—Delicada de salud se encuentra la señorita Aurelia Ulloa.

—En la semana entrante entrarán en vacaciones los alumnos del Liceo y de las escuelas de esta ciudad.

—Anteñoche fue obsequiado con una serenata el Licenciado don Luis Anderson, por miembros del Partido Civil de esta localidad.

—El 24 del corriente llegará a esta el Licenciado don Alfredo González.

—Entre nosotros se encuentra don Gonzalo Echeverría, procedente de Puntarenas.

—Estuvo ayer aquí el señor Ministro de Instrucción Pública, don Roberto Brenes Mesen.

—Para Cartago partió el señor don Enrique Zamora, donde se halla actualmente de temporada.

CORRESPONSAL

# Teatro Variedades Función de esta noche

Miércoles 9 de Julio de 1913

Magnífica y variada exhibición cinematográfica a PRECIOS ECONOMICOS.

Última exhibición del gran drama social

LA BAILARINA DE PIES DESNUDOS

de verdadero fondo moral y de provechosa enseñanza para la juventud incauta que se aparta del buen camino y tiene que sufrir después las terribles consecuencias de su extravío.

El hermoso drama

ERROR TRAGICO

La apaludida escena sentimental

EL MILAGRO DE NAVIDAD

MARANA

el drama sensacional en 3 partes, de gran éxito en todos los teatros.

LA GRAN ATRACCION

sin crímenes de ninguna especie. Próximo debut de las bellas concertistas y bailarinas

LAS CHAVALITAS

LIMON Julio, 7.

El general Emilio Chamorro ha sido nombrado por la Municipalidad para Inspector de Edificios, en sustitución de don Selim Salas.

La política es cosa profunda, como el mar, dijo el otro.....

Gran Baratillo en HERRERO Hnos.

# La Fama

Además gran surtido de pañuelos de china

Este documento es propiedad de la Biblioteca Nacional de Costa Rica

# Próximo matrimonio



Señorita Catalina Arrea



Mr. Henry Roa

quienes contraerán matrimonio en esta capital el sábado próximo

# CABLEGRAMAS

(Julio, lunes 7)

**Los serbios son derrotados repetidas veces**

Siguen los serbios siendo derrotados.

En San Nicolás, fueron destrozados seis batallones.

Búlgaros persiguenlos, intentándose en territorio serbio.

Gran matanza de fugitivos.

Tropas búlgaras del Sur, avanzan rápidamente sobre Pirot.

La retaguardia del grueso del ejército serbio, amenazada en Orliche y Polje.

En Kumanovo serbios fueron también derrotados.

**Los rumanos movilizan su ejército**

Gobierno rumano moviliza fuerzas.

Ministro búlgaro en Atenas dijo que Bulgaria era víctima de las intrigas de Austria.

El mismo calificó la guerra de "suicidio nacional."

Ministro ruso expresó pesimismo de búlgaros en Macedonia.

Ofreció sumas para socorrer familia de víctimas.

Rey Constantino ordenó oficiales griegos quitar insignias para evitar distinguieran los búlgaros.

Constantino concederá ascensos reponer oficiales muertos.

Día de combate en Salónica

Gobierno italiano instó a potencias desarmar tropas para restablecer orden.

Potencias rehusaron.

**Otras varias noticias**

En New York a causa densa neblina, vapor "Verdi" chocó con una goleta. "Verdi" ahogado. En pasaje gran pánico. Todos salvados sin desgracias personales.

Un acorazado americano sale a proteger vidas e intereses de americanos en México.

—La acción energética de españoles en Marruecos ha hecho que kábilas contengan su actitud bélica.

En España, agentes franceses buscan obreros para trabajos agrícolas e industriales.

—En Francia arrestó jovenito miserablemente vestido con planos robados de cañones de antiaeroplanos de tiro rápido.

—Está grave de tuberculosis el Príncipe Takéhio, pariente Emperador. Distinguese guerra con China.

—En Berlín efectuáranse pruebas globo "Zeppelin número 75".

Preparanse festejos en honor conde Zeppelin.

—En Bucarest hubo movimiento revolucionario. Esto obligó a Rey Carlos movilizar tropa contra su voluntad. Exigiese abdicar u obrara conforme sentir nacional.

carri, donde se le encontró caído muerto por terrible hemorragia.

Según parece esta mujer estaba concertada, y cuando su patrona se persuadió que iba a enfermar, la arrojó despiadadamente de la casa; se nos dice que ella iba a buscar asilo en la Casa de Maternidad, pero que la enfermedad no le dio tiempo a ella.

MARIA BONILLA DE ARGUEDAS  
HAMUERTO

Su esposo y demás familia tienen la pena de participar a Ud., y le ruegan se sirva asistir a la inhumación del cadáver, que se efectuará mañana a las 10 a. m., saliendo el cortejo de La Soledad.

San José, 8 de julio de 1913.

**Victimas de la miseria**

Ayer informamos de una señora muy pobre e infeliz, que por falta de albergue había dado a luz en un potrero.

Ayer otra desgraciada de esa dio a luz en un carro del ferrocarril, donde se le encontró caído muerto por terrible hemorragia.

Según parece esta mujer estaba concertada, y cuando su patrona se persuadió que iba a enfermar, la arrojó despiadadamente de la casa; se nos dice que ella iba a buscar asilo en la Casa de Maternidad, pero que la enfermedad no le dio tiempo a ella.

BANCO COMERCIAL DE COSTA RICA

San José, C. R. 10. de Julio 1913.

TIPOS DE CAMBIO

A la vista.

San José C. R., 3 de julio de 1913.

Londres	110 1/2
New York	116 1/2
San Francisco	116 1/2
New Orleans	116 1/2
Paris	109 1/2
Hamburgo	107 1/2
Barcelona	102 1/2
Jamaica	120

48.

Anglo-American Specialists Co.  
102 Place de Brouckere, Bruselas, Bélgica

ACABA DE RECIBIR  
UN PREGIOSO SURTIDO  
DE ENCAJES DE GUIPURE

TELAS ESPECIALES  
PARA ENAGUAS TAILLEUR,  
EN NEGRO Y EN COLORES

**SENOS**

Desodorantes, Reconstituyentes, Hermosos, Peleadores

Las Píldoras Orientales

el único remedio que en dos días adelgaza los senos, elimina los puntos de carne, destruye los quistes, cura los senos inflamados, cura los senos que producen mal olor, cura los senos que producen mal olor, cura los senos que producen mal olor.

Dr. J. R. PATÉ, P. O. Box, Puntarenas, Puntarenas, Costa Rica.

En venta en todas las farmacias y librerías.

Dr. J. R. PATÉ

Azúcar extranjero de 1a. clase, calidad superior acaba de recibir

La Argentina

Siempre hay existencia de azúcar, de la 2a. y 3a. clase a los precios más bajos de plaza. 50 varas al Sur de la botica de La Violeta

APARTADO 475.

TELEFONO 406.

El señor Ministro de Gobernación interviene en los debates del Presupuesto

"Nos hemos metido en un algodonal" dice con mucha razón el Diputado Montero

CONGRESO CONSTITUCIONAL. Presidido el Licenciado Fernández.

Leída el acta anterior, fue aprobada.

RODRIGUEZ. — Presenta un proyecto de acuerdo para prorrogar por 30 días más el período legislativo actual.

AGUILAR B. — Lee un dictamen sobre la solicitud de la sucesión de Mr. A. Holkis White, para rescindir un contrato con el Gobierno. Publíquese.

ZUNIGA M. — Por encargo de la Confederación Centroamericana de Obreros presenta un proyecto de ley para establecer becas en el extranjero a favor de los jóvenes obreros pobres, a fin de que vayan a perfeccionar estudios de Artes y Oficios.

Admitida, pase a estudio de la Comisión de Instrucción Pública.

MONTERO. — Pide revisión del acta de ayer para que se suprima la Sección Demográfica y se aumente el personal del Registro Civil, con la mira de obtener una economía en el presupuesto para 1914. La economía sería de \$ 295 mensuales, según el plan que propondrá.

Telegrama de agradecimiento del vecindario de San Juan, por el restablecimiento del servicio telegráfico en aquel distrito.

Proyecto del diputado Faerron para establecer una nueva Alcaldía en el cantón de Santa Cruz.

Almitida, pasó a Comisión de Justicia.

Solicitud del Municipio de Desamparados para que se le permita enajenar una finca.

Admitida, pasó a Comisión de Fideles.

Dictamen favorable a la petición del Poder Ejecutivo para que se le autorice para pagar no suma a don Vicente Hernández Ramírez, por una finca aca a el tajar de Puntarenas.

José Ancha Jiménez, Brequeño del Ferrocarril al Pacifico, no sufrió la mutilación del pie izquierdo en un choque, pide se le asigne una pensión.

La votación fue: 28 votos a favor y 10 negros.

EL SALVADOR DE LOS PIANOS.

Nicolás Crispí, artista italiano tiene el honor de ofrecer a esta culta sociedad sus servicios de compositor y afinador de pianos.

Florida Ice & Farm Company

Se convoca a los señores accionistas para una reunión ordinaria que tendrá lugar en las oficinas de los señores LINDO BROTHERS. en esta ciudad, a las nueve de la mañana del dieciocho de este mes.

San José, C. R., 7 de Julio de 1913.

C. VERNOR LINDO, Presidente.

Admitida, pasó a comisión secreta.

DISCUSION DEL PRESUPUESTO.

En discusión la moción de Montero para refundir en una sola partida de la Sección Demográfica y Registro Civil.

MONTERO. — Pregunté si el Registro Civil podía hacerse cargo de la Sección Demográfica y se me dijo que sí, con tal de que se aumentaran las dotaciones del personal del Registro Civil y se creara una plaza más de escribiente.

En mis cuentas resulta una economía de \$ 3,960 anuales.

Con el ceremonial de estilo leído entró al señor Secretario de Estado en el Despacho de Gobernación, Licenciado don Carlos M. Jiménez.

Se aceptó la revisión pedida por el diputado Montero.

SECRETARIO DE GOBERNACION. — No pretendo influir con mis palabras de un modo decisivo en las determinaciones de los señores diputados, sino proporcionarles ciertos datos y aclaraciones puedan serles útiles en esta discusión de presupuesto. El Gobierno no tiene en el asunto más interés que el moral, ya que el directo, no le afecta, toda vez que el presupuesto que se discute a la actual administración no le registró sino por cuatro meses, que pasan rápidamente.

En la moción del señor Montero, encuentro inconvenientes para la práctica. En cambio de personal o de dirección no podrá dar un buen resultado, toda vez que el personal de la Sección Demográfica está más versada en su trabajo.

GONZALEZ R. — Pide aclaraciones sobre la supresión del Auxiliar en la Tesorería de la Junta de Caridad.

MONTERO. — No sé a qué partidas va a aplicarse la economía que resulte de mi moción. Creo que con más trabajo y más actividad puede hacerse en el Registro Civil la parte de tarea que corresponde a la Sección Demográfica.

Un argumento que me convencería es el de que el trabajo de esta oficina por ser tan fuerte no pudiera ser hecho en el Registro Civil.

SECRETARIO DE GOBERNACION. — La naturaleza del trabajo de la Sección Demográfica es tan distinta del que se hace en el Registro Civil que no encuentro posible refundirlos. La Sección Demográfica hace el contraste de los datos que recibe el Registro Civil. Si mi voto contara no estaría con la moción del señor Montero.

Puesta a discusión la moción Montero fue desechada.

RODRIGUEZ. — Moción para aumentar los sueldos de los Médicos de Pueblo en Naranjo y Atenas, fijándolos en 175 colones mensuales.

MONTERO. — Me parece justa la petición anterior.

SECRETARIO DE GOBERNACION. — En la tarde de hoy hemos puesto un acuerdo aumentando a 200 colones mensuales el sueldo del Médico del Naranjo, atendiendo a la petición hecha al respecto por el Municipio de aquel cantón y al aumento del trabajo que demanda aquella jurisdicción.

RODRIGUEZ. — En vista de esto modifiqué mi moción para que los sueldos dichos se fijen en 200 colones mensuales.

ALFARO. — Esa moción no puede aceptarse sin que se presente otra de disminución a la vez.

RODRIGUEZ. — El señor Alfaro presentó en una sesión anterior moción de aumento a dos postas y no pidió ninguna rebaja para hacer la compensación.

Sin embargo, propongo a la vez que se reduzca a 2,000 colones la partida para celebraciones que entiendo es decorativa en el presupuesto.

ARIAS. — No he dado mi voto a aumentos porque creí que se trataba de recortar nada más. Por este camino no vamos a lograr ese fin. Si tomamos como base de discusión el presupuesto para 1913 debemos mantener las rebajas.

Pregunta si la aprobación de la partida destinada al Laboratorio Bacteriológico implica prórroga del contrato que existe y que vencerá el 17 de Mayo de 1914.

Si no hubiera de prorrogarse ese contrato habría un saldo a favor del presupuesto de dos mil y pico de colones, que podría compensar algunos otros aumentos.

MONTERO. — Nos hemos metido en un algodonal por entrar en detalles aprobando empíricamente las mociones que se nos presentan.

A las 4.40 p. m. terminó la sesión.

Almoción de Música de Juan de Dios Páez, quien puede dar informes de sus trabajos. 1578 — 8 al 24 de Jul. Inf.

MYSTER Y LOTION MYSTER

Sensacional incidente político en Puntarenas

UNA BOFETADA MAS Y UNAS BARBAS MENOS

Ayer tarde circularon en esta ciudad distintos rumores, todos ellos un tanto alarmantes, de un incidente político ocurrido en una cantina de Puntarenas entre personalidades políticas muy conocidas y apreciables entre nosotros.

Seguidamente inquirimos noticias de persona seria y neutral en política, quien nos informó así: "El suceso ocurrió en la cantina "La Eureka".

Charlando sobre asuntos políticos, encontrábase allí varios caballeros, entre otros don Moisés Aguilar, Jefe Político de Esparta (con licencia) duranista, don Félix Rivera Pitti, fernandista, don Hernán Cortés, don Enrique Mac Adam y otros.

Este último caballero obra bromas a Cortés.

Rivera tomó parte en la conversación y dijo a Aguilar que el

había sido civilista, hasta que "alguien" le ordenó se cambiara a la causa duranista.

A lo que Aguilar, enojado, contestó a Rivera: "miente usted descaradamente".

A esto Rivera dio una bofetada a Aguilar, quien cogió a Rivera por las barbas zarandeándolo.

Los separó Agustín Guide.

Hubo pitazo de policía, carreras, gritos, etc., etc., en fin, gran algarabía.

Esto ha sido todo.

Por su parte, nuestro corresponsal en Puntarenas, señor Romero Casar, relata el suceso de esta manera:

"Hoy a las 11 a. m. hubo un encuentro personal entre Rivera Pitti y el señor Moisés Aguilar, el uno fernandista furibundo y el otro duranista. Encontrábase en "La Eureka" tomando tragos y cada grupo por su

lado hablaba de política. Principaron a discutir y a acalorarse con alusiones personales y en una de tantas, Aguilar trató de mentiroso al fernandista quien con furia terrible se aventaló sobre Aguilar tirándole una trompada a la cara. Naturalmente, los fernandistas corrieron a defender al señor Rivera y aun quisieron atacar al joven Hernán Cortés, que también se metió a poner paz. Al hinchiche acudió un gran número de espectadores y la policía. Nos dicen que Aguilar se agarró de las barbas de Pitti y con este incidente todos esperaban un lance de honor, pero se cree que ya los ánimos están calmados. La policía condujo al Cuartel a ambos señores quienes fueron puestos en libertad momento después. Los fernandistas telegrafearon a don Ricardo sobre el incidente, CORRESPONSAL.

Montenegro, Alberto Reyes y Juan Segura en dos trovelles, en persecución del criminal, al que lograron capturar en Boaresm West. Esta es una muy importante hazaña, puesto que sólo tenían incompletos datos acerca de la filiación del fugitivo. Un registro hecho en la maleta de individuo, demostró que sus ropas habían sido lavadas como para borrar el rastro de la sangre, pero sin lograrlo del todo, caparse, pero avisado el señor Comandante de Policía de esta, bien tenía señales de ella. Como envió un piquete formado por el Sargento Aristides Jimenez, Inspector Nicolás Hernández, y policiales Honorio Miller, Juan I

el herido en el Hospital de la Unidad, y en presencia de éste ya no pudo negar más y se confesó autor del hecho.

Nuestro aplauso para los bravos policiales que de manera tan cumplida llenaron su cometido.

De aquel mismo lugar, "La Estrella, fue traído el individuo Juan Vega, ya quien una bomba de dinamita que le explotó en la mano, le ocasionó la dislocación de esta, quemaduras en la cara y una herida en la pierna izquierda. Se cura en el Hospital.

CORRESPONSAL.

En el pueblo de los crímenes

El duelo fué entre dos nicaragüenses uno de los cuales resultó con ocho heridas

Huida, persecución y captura del criminal

Limón, 8 de Julio. Otro hecho de sangre en La Estrella. En una sala a caballo entre los nicaragüenses Juan Talavera y Justo Bello, ocurrida el domingo en aquel ya célebre lugar, salió herido el primero con ocho lesiones: dos en la frente, una en la oreja, otra en el cuello y cuatro en la mano derecha, una de las cuales casi se la cercena. El herido, dotado en el primer momento, logró escapar, pero avisado el señor Comandante de Policía de esta, envió un piquete formado por el Sargento Aristides Jimenez, Inspector Nicolás Hernández, y policiales Honorio Miller, Juan I

Montenegro, Alberto Reyes y Juan Segura en dos trovelles, en persecución del criminal, al que lograron capturar en Boaresm West. Esta es una muy importante hazaña, puesto que sólo tenían incompletos datos acerca de la filiación del fugitivo. Un registro hecho en la maleta de individuo, demostró que sus ropas habían sido lavadas como para borrar el rastro de la sangre, pero sin lograrlo del todo, caparse, pero avisado el señor Comandante de Policía de esta, bien tenía señales de ella. Como envió un piquete formado por el Sargento Aristides Jimenez, Inspector Nicolás Hernández, y policiales Honorio Miller, Juan I

el herido en el Hospital de la Unidad, y en presencia de éste ya no pudo negar más y se confesó autor del hecho.

Nuestro aplauso para los bravos policiales que de manera tan cumplida llenaron su cometido.

CORRESPONSAL.

Choque de trenes en Madre de Dios Dos locomotoras destrozadas

Consecuencias personales

Limón, 8 de Julio. En Madre de Dios ocurrió un espantoso choque de dos trenes habaneros, que milagrosamente no ocasionó pérdidas de vidas, pero sí tres contusos, entre estos un maquinista que al tirarse de su máquina se ocasionó la lesión. Una locomotora fue tirada a un lado de la vía, donde se enterró en parte. La otra quedó casi en posición vertical sobre la misma vía, y por supuesto los destrozados habidos en el material

rotante son de consideración, pues las dos máquinas iban a toda velocidad.

A consecuencia de este, el tren ordinario de pasajeros llegó a esta, anoche a las 12.30, habiendo tenido que esperar a que se hiciera un desvío de la línea férrea para proseguir. Los viajeros por el "Tivives" fueron trasladados a un especial que llegó a esta a las 7.30.

CORRESPONSAL.

TEATRO MODERNO

Hoy Miércoles Hoy Precios económicos Bellas y variadas funciones La ruidosa vista Salvado por sus leones en dos partes

Comovedor drama CUANTO EL CORAZON SIENTE en dos partes

LES DORETTA Su despedida

Mañana el Collar de Esmeraldas. Interantisimo

PARA FAMILIAS Ofrecemos café viejo de la mejor calidad que se encuentra en el país. Almacén de Granos

TOMAS FERNANDEZ & HYO

Ne hubo tal repartición de palo ni escándalo

Declaro que son del todo falsas las aseveraciones que respecto a mi persona hace en "La Información" de ayer el señor Agente Principal de Policía de Zaragoza, y esto lo pueden testificar los vecinos más honorables de ese lugar.

Tanto mi vida particular como publica es bien conocida de todo el mundo y bien se sabe que yo no ando metido en tales majaderías. Parece mentira que hombres ancianos no respeten sus canas e insulten a hombres dignos. Contra esa autoridad hago extensiva mi protesta y la de mis compañeros los señores Napoleón Brind, Rafael A. Garita y Jorge Peo.

P. BIOLLEY C.

A qué persona perteneció la pierna?

En una playa de Las Agujas, se encontró una pierna de hombre, con todo y calzado. Vecinos de aquel lugar, ninguno ha desaparecido misteriosamente.

Sospéchase que haya ocurrido algún naufragio, y que aquella pierna sea la de alguna persona desvora por fieras marinas.

El pedazo de resto humano fue encontrado por la persona que lo encontró.

Autoridad acusada

El actual Agente de Policía de Manzanillo también está acusado criminalmente por detención arbitraria y vejámenes a un ciudadano pacífico y honrado. Según informes, todo el pueblo de Manzanillo está ya en contra de él. Es seguro que también el Gobierno lo repondrá en breve.

CORRESPONSAL.

Accidente

El auto de Mr. Bliss chocó ayer con un carro del Tranvia en el alto de Cueta Mora.

Mr. Bliss salió herido en el accidente, pero el coche que manejaba resultó muy averiado.

Dice Mr. Bliss que el choque previno de no haber tocado el motorista del carro la campana el aproximarse a la esquina.

El motorista dice que si la tocó.

Moribundo recogido

Ayer, frente a la Joyería de Ortiz, y a consecuencia de un ataque cayó sin sentido en un caño un anciano que por su indocumentaria debía ser persona muy pobre.

En la caída que sufrió recibió una herida en la frente.

En la Ambulancia fue trasladado al Hospital, en estado casi agónico.

PRENSISTA

Se necesita un muchacho prensista, capaz de trabajar solo en máquinas pequeñas.

En LA INFORMACION de esta semana.

TOMAS FERNANDEZ & HYO

